
Чествуем защитников отеЧества!

День 23 февраля для людей старшего и среднего поколений        
остается днем Советской Армии и Военно-Морского флота. 

Сейчас мы называем его Днем защитников Отечества.
Для нашего университета это действительно праздник. И дело не 

только в том, что у нас есть военная кафедра и учебный военный 
центр, благодаря которым за годы существования вуза было под-
готовлено более 22 тысяч офицеров запаса. Многие впоследствии 
связали свою жизнь с армией, стали генералами и полковниками. В 
РГРТУ работает много офицеров в отставке и в запасе. 

В вузе проводится серьезная работа по патриотическому вос-
питанию молодежи в соответствии с «Государственной программой 
патриотического воспитания граждан РФ».

В эти дни поздравляем ветеранов войны, военной службы, вдов 
российских солдат и офицеров, всех преподавателей, сотрудников и 
студентов с Днем защитников Отечества. Желаем крепкого здоровья, 
успехов во всех добрых делах и благополучия. А главное — мира, 
ведь на его страже стоят наши славные Вооруженные Силы.

   А. АГЕЕВ, зам. председателя совета ветеранов РГРТУ
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Старт дан! Снимок на память с губернатором и ректором

В канун Дня защитников Отечества мы в первую оче-
редь поздравляем студентов и преподавателей во-

енной кафедры РГРТУ с замечательным российским 
праздником. Именно здесь готовят  высокопрофессио-
нальных офицеров, настоящих защитников страны. 

За продолжительную и плодотворную работу на воен-
ной кафедре в деле подготовки офицерских кадров 

Почетной грамотой ректора РГРТУ награжден подпол-
ковник Михаил Владимирович БеРеЗнякОВ, объявлена 
благодарность капитану Юрию Владимировичу Зайце-
ВУ. За успехи в учебе и образцовую воинскую дисцип-
лину 15 студентам объявлена благодарность ректора.

Завершились очередные зимние каникулы. 
Для кого-то это время было связано с усилен-

ной учебой, которой в семестре уделялось мало вни-
мания, а для кого-то — с активным зимном отдыхом, 
встречами с интересными людьми и новыми впечат-
лениями, рассказы о которых сейчас переполняют 
студенческие аудитории и коридоры вуза. А вот те, 
кто умеет разнообразить свой отдых и совмещать 
его с полезными делами, а также уважает традиции 
радиотехнического университета, в зимние канику-
лы отправились в 36-й Звездный поход.

На встрече «звездников» с ректором, которая 
состоялась 25 января, Виктор Сергеевич ГУ-

РОВ дал строгое напутствие ребятам:

— Соблюдайте аккуратность, не нарушайте 
технику безопасности. Здоровыми стартовали 
— здоровыми вернитесь. Это самое главное. По-
ход должен принести радость как вам, так и тем, 
к кому вы идёте. С честью несите знамя студен-
чества.

К счастью, все вернулись здоровыми и веселы-
ми. Своими впечатлениями они делятся на стр. 6—7



Видному организатору вы-
сшей школы, ученому и 

педагогу Владимиру Константи-
новичу ЗлОбИНУ — 70 лет.

В.к.Злобин родился 21 февраля 1938 г. 
в Орловской области. В 1960 г. окончил 
с отличием Рязанский радиотехничес-
кий институт, в 1966 г. — очную аспиран-
туру МВТУ им. н.Э.Баумана с защитой 
диссертации. Доктор технических наук, 
профессор, Почетный работник высше-
го профессионального образования РФ, 
Заслуженный деятель науки и техники 
РФ, Почетный гражданин города Рязани, 
действительный член Российской акаде-
мии космонавтики им. к.Э.Циолковского, 
Российской инженерной академии, Рос-
сийской академии естественных наук, 
Международной академии наук высшей 
школы и других академий. 

Вся его трудовая деятельность свя-
зана с Рязанским радиотехническим 
институтом — академией — универ-
ситетом, где он прошел путь от млад-
шего научного сотрудника до ректора.

За время работы В.к.Злобина ректо-
ром в 1983-2007 г.г. подготовлено более 
25000 специалистов, вуз получил значи-
тельное развитие. В 1993 г. ему был при-
своен статус академии, в 2006 г. — уни-
верситета. Утверждены герб и флаг вуза. 
Организованы 2 филиала в г. Сасово 
Рязанской области и в г. Знаменске Аст-
раханской области, 2 новых факультета 
— инженерно-экономический и гумани-
тарный, созданы филиалы кафедр на 
предприятиях, учебно-научные центры, 
учебно-военный центр. начата много-
уровневая подготовка кадров. Только за 
последние 5 лет получены лицензии на 
16 новых специальностей (теперь их в 
вузе 46), 17 направлений подготовки ба-
калавров, 13 направлений подготовки ма-
гистров. Работают 4 докторских совета по 
13 специальностям. С 1980 г. В.к.Злобин 
руководит кафедрой ЭВМ, выпускающей 
инженеров по специальностям «Вычис-
лительные машины, комплексы, системы 
и сети» и «компьютерная безопасность». 
Одновременно он является научным 
руководителем нИИ «Фотон» и Регио-
нального учебно-научного центра «Ин-
формационная безопасность». ежегод-
ный объем нИОкР, выполняемых в этих 
подразделениях по программам Роскос-
моса, Минобрнауки и РФФИ, составля-
ет 40% от общего объема нИОкР вуза.

Владимиром константиновичем соз-
дана широко известная научно-техни-
ческая школа по цифровой обработ-
ке космической видеоинформации. В 
ней подготовлены 4 доктора и около 30 
кандидатов наук, опубликованы сотни 

научных работ, среди них изобретения, 
монографии, научные статьи и учебные 
пособия. Многие результаты нИОкР 
внедрены в производство. В.к.Злобин 
руководит работой аспирантов, является 
главным редактором «Вестника РГРТУ», 
председателем совета по защите доктор-
ских диссертаций, сопредседателем орг-
комитета регулярно проводимой между-
народной конференции «космонавтика. 
Радиоэлектроника. Геоинформатика». 

В.к.Злобин активно участвует в обще-
ственной работе. Избирался депутатом 
Рязанского областного Совета народных 
депутатов, председателем Совета ректо-
ров вузов Рязанской области, председа-
телем правления Рязанской областной 
организации общества «Знание», членом 
Совета Российского Союза ректоров. В 
настоящее время участвует в работе 6 
общественных академий, ряда учебно-
методических органов при ведущих вузах 
России.

награжден орденом Почета, орде-
ном «Знак Почета», медалью «Ветеран 
труда», медалью «200 лет Министерству 
обороны» Министерства обороны РФ, 
медалью Росавиакосмоса «Звезда Циол-
ковского», медалями к.Э.Циолковского и 
С.П.королева Федерации космонавтики 
России, медалью «Создателю БЖРк» 
корпорации Рособщемаш, Почетным 
знаком I степени Российской академии 
космонавтики, Золотой медалью им. 
академика В.Ф.Уткина Рязанского обще-
ственного комитета, медалью Петра Ве-
ликого «За трудовую доблесть» Российс-
кой общественной комиссии.

Желаем Владимиру Константино-
вичу крепкого здоровья, личного счас-
тья и дальнейших успехов в работе на 
благо нашей великой Родины.

         Коллектив кафедры ЭВМ 
            и НИИ «Фотон» 

Личность

  ДАТЫ2

А. Агеев, зам.председателя 
совета ветеранов РгРТУ:

«Слова «Рязанский госу-
дарственный радиотехни-
ческий университет» гордо 
прозвучали на форуме, пос-
вященном юбилею Сталин-
градской битвы»

Сталинградская битва… эти два 
слова для участников Великой 

Отечественной войны, для людей старше-
го поколения звучат как символ несгибае-
мой воли советского человека, его беспре-
дельной любви к своей Родине, к своему 
народу, как символ готовности во имя Ро-
дины и народа пойти на любые жертвы, на 
любой подвиг, вплоть до самопожертвова-
ния. Это была поистине всенародная бит-
ва, где решалась судьба нашего государс-
тва, судьба самого народа, и напряжение 
этой битвы чувствовала вся страна – и в 
тылу, и на фронтах войны. 

Сталинградская битва длилась с 17 
июля 1942 года до 2 февраля 1943 года. 
Она имела 2 периода: оборонительный и 
период контрнаступления, начавшийся 19 
ноября 1942 года и закончившийся разгро-
мом окружённой группировки Германии 
и её союзников. Победа в битве стала 
переломным моментом в ходе не только 
Великой Отечественной, но и всей второй 
мировой войны. Изменилось отношение в 
мире к Советскому Союзу, весь мир уви-
дел, что доселе непобедимые силы агрес-
сии можно бить, антигитлеровская коали-
ция укреплялась, фашистский блок стал 
распадаться. Потеря Сталинграда давала 
бы Германии возможность успешного на-
ступления на кавказ, была бы перерезана 
важнейшая артерия, по которой поступа-
ло горючее для армии и промышленности. 
кроме этого в случае падения Сталингра-
да могли вступить в войну против Советс-
кого Союза Турция и япония, мощнейшие 
армии которых уже стояли у границ СССР.

В Сталинградской битве участвовали 
огромные армии с мощнейшим вооружени-
ем. Против Сталинградского фронта дейс-
твовали отборные части Вермахта, поко-
рившие Голландию, Бельгию и прошедшие 
торжественным маршем через Париж.

В результате контрнаступления фа-
шистская группировка войск оказалась 
окружённой. Все попытки деблокировать 
330-тысячную армию не увенчались ус-
пехом. Были образованы внешний и внут-
ренний фронты окружения. 2 февраля 
1943 года, 65 лет тому назад, закончилась 
величайшая битва. Были пленены 91000 
солдат и офицеров, 24 генерала во главе 
с фельдмаршалом Паулюсом.

(Продолжение на стр. 5)
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к 65-летию 
Сталинградской битвыПОЗДРаВЛяеМ С ЮБИЛееМ!



  3УЧЕбНЫЙ ПРОЦЕСС

Наступил новый  весенний се-
местр. Каких изменений нам 

предстоит ждать в новом году? Прорек-
тор по учебной работе, доктор техничес-
ких наук, профессор Владимир Ивано-
вич ЖУлЕВ рассказал нам об основных 
направлениях развития учебной работы 
вуза.

— Владимир Иванович, какие задачи 
предстоит решать в учебной работе 
в этом году? Каковы перспективы на 
2008 год?

— Основная задача, которая стоит 
перед вузом — это повышение качества 
учебного процесса. В нашем университете 
создана и работает система менеджмента 
качества образования. В прошлом году мы 
участвовали в конкурсе, где заняли призо-
вое место. Это способствовало успешной 
аттестации нашего вуза. В рамках этой 
системы также разработаны учебно-мето-
дические комплексы университета. В на-
стоящее время у нас насчитывается 1050 
учебно-методических комплексов по каж-
дой дисциплине, читаемой в вузе. 

Для повышения качества надо решить 
ряд проблем. Главные  из них — расшире-
ние учебных площадей и учебно-методи-
ческое обеспечение. Внутри вуза издается 
примерно 600 печатных листов учебной 
литературы в год. Это очень хороший ре-
зультат, но значительно важнее издание 
учебников и учебных пособий с грифом 
минобразования. 

Учебный процесс неразрывно свя-
зан с воспитательной работой. наряду с 
культмассовыми и спортивными мероприя-
тиями, мы будем сотрудничать с медицин-
скими центрами в рамках профилактики 
заболеваний ВИч, наркомании. Сейчас в 
вузе ужесточаются меры по выполнению 
федерального Закона о запрете курения в 
общественных местах. 

— Что будет сделано по междуна-
родному сотрудничеству и повыше-
нию престижа вуза за рубежом?

— Мы предполагаем налаживать связи 
с иностранными посольствами и представи-
тельствами в проведении совместных сим-
позиумов, конференций, участии в выстав-
ках с целью увеличения числа иностранных 
учащихся в нашем вузе. Сейчас насчиты-
вается около 70 иностранных студентов. В 
ближайшее время мы ставим задачу уве-
личения их численности  до 120-130 как по 
межгосударственным договорам, так и на 
платной основе. Планируется обмен сту-
дентов и преподавателей с Вроцлавским 
политехническим университетом (Польша). 
Будет осуществляться прием на подготовку  
специальстов, бакалавров и магистров. 

— Как в эту сессию сдали экзамены 
наши студенты и увеличилось ли чис-
ло неуспевающих? 

— По сравнению с прошлым годом 
уровень успеваемости по университету в 

расширяться дистанционная форма обу-
чения, тем более что глобальная сеть ин-
тернет сейчас широко доступна. Сейчас 
идет разработка системы дистанционного 
образования в нашем вузе. Этим занимает-
ся информационно-вычислительный центр 
совместно с организационно-методическим 
отделом. Для студентов будут бесплатно 
предоставлены программы, учебно-мето-
дические пособия. 

— Вуз готовится ко дню откры-
тых дверей. Планируется ли откры-
тие новых специальностей? Какие но-
вовведения ждут абитуриентов? 

— Правила приема на 2008 год уже 
приняты, никаких принципиальных изме-
нений по сравнению с прошлым годом нет. 
Прием будет осуществляться по двум экза-
менам. Первый — это русский язык в фор-
ме еГЭ для всех без исключения. Второй 
— по выбору абитуриента: либо математи-
ка в форме еГЭ, либо информатика в виде 
тестирования. 

Мы расширяем номенклатуру специаль-
ностей. Их число выросло до 46, направле-
ний бакалавриата до 17, а магистратуры 
— 13. За счет чего идет расширение? Рас-
ширение идет в условиях, когда плановый 
прием в вуз не увеличивается, а несколь-
ко сокращается. Такой процесс возможен 
только при условии, если мы сокращаем 
число бюджетных мест в группах и увели-
чиваем коммерческие места. никакого дру-
гого выбора нет.

Для открытия новых специальностей 
будем расширять и учебные аудитории. 
Сейчас прорабатывается вопрос о строи-
тельстве шестого этажа лабораторного кор-
пуса, что, безусловно, увеличит пространс-
тво вуза. Развиваем работу с филиалами. 
Открыты и полностью функционируют фи-
лиалы в городах Сасово, Знаменске. Пла-
нируется  также открыть филиал в городе 
касимове. Первые два курса студенты обу-
чаются у себя в филиалах, потом они пере-
водятся к нам в университет. 

Следует отметить, что в прошлом году 
число рязанских абитуриентов уменьши-
лось на одну тысячу. По прогнозам в 2009-
2010 годы численность выпускников школ 
уменьшится вдвое. Все вузы будут бороть-
ся за абитуриентов. Для этого, конечно же, 
нужны определенные формы профориента-
ционной работы. Мы ставим задачу расши-
рить связи со школами, вновь вернуться к 
профильным классам и олимпиадам, с тем, 
чтобы привлечь абитуриентов и в наш вуз. 
Также возможны и другие формы взаимо-
действия между вузом и школами: совмест-
ные встречи, вечера художественной само-
деятельности, спортивные мероприятия. 

Так что впереди у нас большая работа и 
в студенческих аудиториях, и за пределами 
вуза.

Мария ВАНЮКОВА, гр.670

этот вопрос мы задали проректору по учебной работе В.И.ЖулеВу
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«Каковы результаты зимней сессии?»

целом практически не изменился. Абсолют-
ная успеваемость по вузу составляет 80%. 

Отдельно по факультетам подведены 
следующие итоги: ФРТ — 65,6%, ФЭ — 
75,4%, ФАИТУ — 88,4%, ФВТ — 87,6%, ГФ 
—86,5% и ИЭФ — 81,1%. Самое большое 
число отличников наблюдается на ИЭФ 
— 26%, далее идет ФВТ — 23%. число хо-
рошистов и отличников преобладает на 
ФАИТУ — 36%, ФВТ — 34%, ФЭ — 30,4% 
и ИЭФ — 30,4%. Больше всего неуспеваю-
щих студентов на ФРТ — 33%. 

— К началу сессии остается нема-
лое количество студентов, не сдавших 
зачеты или курсовые. Преподаватели 
отказываются их принимать. Возмож-
на ли в этом случае платная сдача?

— Действительно, много студентов не 
сдают зачеты в срок. Вопрос о платности 
возникал, более того, в некоторых вузах 
была введена система оплаты отработок. 
но у нас существует служба контрольно-ре-
визионного управления, которая обратила 
внимание на то, что такая система проти-
воречит конституции РФ, где сказано, что 
образование в государственном вузе бес-
платное. Возникает вопрос, как бороться с 
неуспевающими студентами? Ректоратом 
принято решение: после того, как студент 
не сдал зачет в третий раз, деканом может 
быть создана комиссия для сдачи зачета. В 
случае, если студент не сдает зачет, он бу-
дет отчислен за академическую неуспева-
емость. Это будет внесено в устав нашего 
вуза и положение о сессии.

— В университете упразднена ве-
черняя форма обучения, перешли на за-
очную.  Перспективна ли у нас дистан-
ционная форма обучения?

— С целью обеспечения заочников 
учебно-методической литературой будет 
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В день рождения радиотехничес-
кого университета и последний 

учебный день прошлого года, 28 дека-
бря, состоялось вручение дипломов 
студентам и слушателям специальнос-
ти «Экономика и управление на пред-
приятии (в машиностроении)», обучав-
шимся на факультете переподготовки 
специалистов. 

Всего по данной специальности 69 
студентов получали знания параллельно 
основному образованию, и ещё 31 слу-
шатель — заочно. В общей сложности вы-
пускникам было вручено 87 дипломов, из 
которых 29 — с отличием.

на вручении  присутствовали  рек-
тор РГРТУ  профессор В. С. Гуров,  
декан  ФПС профессор н. А. Рогачев, 
заведующий кафедрой ЭМОП профес-
сор Ю. М. Солдак. 

В. С. ГУРОВ подчеркнул, что совре-
менный мир не стоит на месте, и чтобы 
специалисту  сохранить свою конкурен-
тоспособность на рынке труда, ему не-
обходимо постоянно осваивать новые 
направления деятельности. Именно 
такую возможность в течение многих 
лет предоставляет факультет перепод-
готовки специалистов РГРТУ. 

Ректор также отметил, что в на-
шем вузе за последнее время прошли 
значительные изменения. Так, РГРТУ 
и еРАМ Systems (лидер в разработке 
программного обеспечения) открыли 
совместный учебный центр в нашем 
университете.

С января 2007 г. на базе РГРТУ (из 
числа 33 вузов России) стал полномасш-
табно работать учебный военный центр, 
который готовит специалистов для армии 
и оборонной промышленности.

РГРТУ стал победителем конкурса «Ли-
дер доверия — 2007» в номинации «Обра-
зовательные услуги».

В апреле 2007 года наш университет ус-
пешно прошел сертификацию системы ме-
неджмента качества на соответствие требо-
ваниям стандарта ИСО 9001 - 2000 (ГОСТ Р 
ИСО 9001 — 2001). При этом не только в 
российском органе по сертификации ОАО 
«ВнИИС», но и в международном SGS.

В конце мая 2007 года создан Центр 
менеджмента качества, который успешно 
ведет свою консалтинговую деятельность.

Вуз прошел комплексную оценку де-
ятельности Федеральной службой по 
надзору в сфере образования и науки и 
получил положительное заключение по 
всем направлениям деятельности. В итоге 
РГРТУ имеет лицензию на 108 образова-
тельных программ, из которых 40 являют-
ся основными. 

В заключение ректор пожелал выпуск-
никам успешной деятельности, в том числе 
по второй приобретенной специальности, 
выразил надежду, что своим трудом они 
подтвердят высокий имидж выпускников 
радиотехнического университета.

к студентам и слушателям обратился 
Ю. М. СОлДАК. Он отметил, что это пер-
вый подобный выпуск, на примере которо-
го руководство и преподаватели кафедры 
могут анализировать процесс обучения, 
делать выводы, вносить коррективы в бу-
дущие учебные планы. Также он пожелал 
выпускникам, чтобы и их дети приходили 
учиться в радиотехнический университет. 
Ведь если учеба в РГРТУ — семейная тра-
диция, то это лучший показатель качества 
и уровня образования в вузе.

Вторая часть вечера была самой 
волнительной и торжественной 

для теперь уже бывших студентов и слу-
шателей. 

В. С. Гуров и н. А. Рогачев вручили 
дипломы новоиспеченным экономистам-
менеджерам.

В рамках системы менеджмента ка-
чества на факультете переподготовки 
специалистов проводится анкетирование 
выпускников с целью выявления их удов-
летворенности образовательным процес-
сом по различным аспектам деятельности. 
Анализ данных показал, что 100% опро-
шенных отмечают хороший и отличный 
уровень профессорско-преподавательско-
го состава ФПС.

несмотря на жесткую конкуренцию 
среди вузов Рязанской области, 94% 
слушателей посоветуют своим коллегам 
поступить на ФПС для получения второго 
высшего образования.

каковы же особенности обучения на 
факультете переподготовки специ-

алистов? С этим вопросом мы обратились 
к Н. А. РОГАЧЕВУ, декану ФПС.

— Николай Андреевич, среди слуша-
телей экономических и управленческих 
специальностей много людей, которые 
получили первое высшее образование 

достаточно давно. Они работают на 
предприятиях, возглавляют отделы 
или целые организации. Как осущест-
вляется их обучение?

— конечно, это уже взрослые люди, ко-
торые более осознанно подходят к выбору 
специальности. Они стремятся выполнять 
практические задания и курсовые проек-
ты с привязкой к своему месту работы, к 
своему типу производства. Поэтому и мы, 
преподаватели, для каждого стараемся 
подобрать такую тематику заданий, кото-

рая соответствовала бы специфике 
работы на предприятии.

часто будущие слушатели сове-
туются с нами о том, какое направле-
ние им лучше выбрать. каждому из 
поступающих в деканате выдаются 
учебные планы различных специаль-
ностей, которые они могут сравнить и 
найти для себя наиболее подходящие 
предметы и программу.

Также студентам и слушателям мы 
выдаём учебный план и расписание 
занятий на семестр. Таким образом, 
с точки зрения оказания услуги все 
обучающиеся максимально обеспече-
ны информацией. Хуже обстоит дело 
с литературой. Очень хотелось бы, 
чтобы наши слушатели, особенно за-
очники, имели все необходимые кни-
ги и учебные пособия по различным 

предметам. к сожалению, пока мы не 
можем этого сделать, но надеемся, что 

вскоре такая возможность появится. Ведь 
недавно кафедра ЭМОП приняла решение 
максимально обеспечить курсы по пере-
подготовке специалистов материалами, 
необходимыми для курсового проектирова-
ния, выполнения самостоятельных работ и 
заданий.

— Каково отношение самих студен-
тов и слушателей к обучению на фа-
культете переподготовки специалис-
тов? Есть ли у них особые требования 
к организации учебного процесса?

— Да, здесь есть свои особенности. 
Программы некоторых предметов, напри-
мер, организации производства, многие 
вечерники и заочники проходят уже во вто-
рой раз, потому что эти дисциплины они 
ранее изучали на других факультетах. но 
желающих просто получить перезачет по 
этим предметам практически нет. Все сту-
денты стараются ходить на лекции, стре-
мясь приобрести современные знания в 
данных областях.

естественно, требования к уровню 
изучаемого материала у слушателей ФПС 
выше, чем у обычных студентов. Здесь ну-
жен особый подход, поэтому к проведению 
занятий на факультете допускаются толь-
ко наиболее опытные и подготовленные 
преподаватели.

Илья ЕРМАКОВ, гр. 470

Наши выпускники — лучший показатель
качества образования в вузе

  Торжественный момент вручения дипломов
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родины, история мировых войн. 

на кафедре они знакомят-
ся с оружием, маршируют на 
плацу, в этом году планируется 
их выезд в воинскую часть, где 
на практике будут закрепляться 
теоретические знания. Они гото-
вятся к службе в армии основа-
тельно, занимаются спортом.

Объединяет ребят желание 
служить в армии, но мнение о ре-
формах у них разное:

Виктор: «нужно всё кар-
динально менять, чтобы армия 
действовала наиболее эффек-

тивно. Важно, 
чтобы солдат 
хорошо знал 
технику и пос-
ле службы 

легко мог устроиться на работу».
Дмитрий: «Мне кажется, не надо ниче-

го менять. Дедовщина возникает от того, что 
солдаты не загружены в полной мере дела-
ми. В боевой части этого не должно быть».

Илья: «я положительно отношусь к но-
вовведениям, например, принятию новой 
военной формы. но считаю, что при сокра-
щении срока службы до 1 года многому не 
научишься, только основному». 

Задаю им традиционный вопрос: «что 
пожелаете абитуриентам?»

Виктор: «Советую основательнее изу-
чать физику и математику в школе. Проч-
ные знания необходимы, без них учиться в 
вузе практически невозможно».

Дмитрий: «Желаю, чтобы экзамены по 
всем предметам сдавали вовремя, не было 
бы проблем с сессией».

Илья: «Усердней готовьтесь к вступи-
тельным экзаменам, чтобы поступить в 
наш замечательный вуз».

Вот такие они, будущие офицеры. Сей-
час их основная задача — получить граж-
данский и военный дипломы. Пожелаем 
ребятам удачи в достижении поставленной 
цели!

        Вячеслав ФОКИН, гр.371

На военной кафедре обучается немало девушек. Наравне с сильным полом они от-
лично справляются с трудными физическими, а также учебными заданиями. Некото-
рые из них планируют связать свою жизнь со службой в армии.

Всё популярнее 
среди студен-

тов нашего вуза ста-
новится учёба в учеб-
ном  военном центре. 
Служба в армии стала, по мнению моих 
собеседников Виктора МИхАЙлОВА, 
Дмитрия ПЕТРУШКЕВИЧА и Ильи КУ-
РОЧКИНА из гр.6115, почётной и пре-
стижной.

на мой вопрос: «Почему ты решил обу-
чаться в учебном военном центре?»,  Вик-
тор ответил: «Была мечта стать военным, 
потому что это престижно. Хотел  служить 
не солдатом, а офицером и обязательно 
получить военную специальность».

Дмитрий принял решение по примеру 
двоюродного брата, который служит в мор-
ской пехоте на Дальнем Востоке. Он гово-
рит: «С детства у меня была тяга ко всему 
военному, но при этом хотелось получить 
хорошее гражданское образование».

Илья на «ты» с техническими дисцип-
линами. Он выбрал специальность по 
душе: «Многоканальные телекоммуникаци-
онные системы», а возможность обучаться 
в учебном военном центре стала для него 
дополнительным стимулом. В результате 
учёба ему даётся легко, 2-й и 3-й семестр 
он окончил с отличными оценками.

Ребята увлечены учёбой, особенно 
им нравится предмет «Военная история». 
Молодым людям небезынтересна история 

Объединяет желание
служить Отечеству

(Окончание.  Начало на стр. 2)

В конце января — начале февраля  
2008 года в Волгограде проводи-

лись грандиозные мероприятия, посвя-
щённые 65-летию Сталинградской битвы. 
По приглашению администрации Волго-
градской области мне в составе рязанской 
делегации довелось участвовать в этих 
мероприятиях и выступить с докладом 
на международной научно-практической 
конференции в Волгоградском государс-
твенном университете. несмотря на ог-
раниченное число выступающих, мне всё 
же было предоставлено слово и гордые 
слова «Рязанский государственный ра-
диотехнический университет» прозвучали 
на конференции, а также в музее-панора-
ме «Сталинградская битва» и на приёме 
у губернатора Волгоградской области. Гу-
бернатору и ректору ВолГУ были вручены 
памятные подарки о земле рязанской, а 
также наша книга «Солдаты Победы» и 
буклет о нашем вузе, посвящённый 65-
летию Сталинградской битвы. 

Везде, где мы бывали, мы подчёрки-
вали, что Рязань кровно связана с Волго-
градом, что из 112 Героев Советского Со-
юза — участников Сталинградской битвы 
— 42 представителя Рязанщины, что (по 
неполным данным) 2809 рязанцев сложи-
ли голову в Сталинградской битве и 43 из 
них похоронены на Мамаевом кургане.

я ходил на Мамаев курган дважды, 
три раза я прошёл через зал воинской 
славы, искал фамилии и имена отца и 
брата Л.Ф. Шейко. Увидел могилы В.И. 
чуйкова и многих героев Сталинградской 
битвы. Увидел и памятные знаки (таблич-
ки) от многих городов и областей, но вот 
от Рязани никакого знака нет.

В торжествах принимали участие 19 
иностранных делегаций, в том числе из 
Англии, Франции, Бельгии, Индии, а так-
же делегации от всех субъектов РФ. Всё 
было организовано исключительно на 
высоком уровне. Достаточно сказать, что 
на пленарном заседании международной 
научно-практической конференции с до-
кладами выступали: губернатор Волго-
градской области н. к. Максюта, началь-
ник Генерального штаба ВС РФ генерал 
армии А. С. Балуевский, заместитель ГШ 
ВС РФ генерал-полковник А. С. Скворцов, 
маршал артиллерии, участник Сталинг-
радской битвы В. М. Михалкин.

А. С. Балуевскому и группе сопровож-
давших его генералов я вручил наш вузов-
ский буклет. Прекрасный концерт для вете-
ранов, да и для всех делегаций открывала 
Александра Пахмутова. Перед концертом 
с краткой речью к нам обратился вице-пре-
мьер Д. Медведев.

Считаю эту поездку одним из самых 
памятных событий в моей жизни.
                  А. АГЕЕВ, зам.председателя 
                        совета ветеранов РГРТУ

«РАДИСТ» ¹1 (1416) Февраль 2008 г.

к 65-летию 
Сталинградской битвы



  ТРАДИЦИЯ6

Самое дорогое — общение

Звездный ФкР

 Какой поход без лыж?Звездный ФРТ

Вот и позади уже 36-й Звёздный поход. Длился он 8 дней. За это время мы ус-
пели посетить 6 деревень новодеревенского района. каждый год Звёздный 

факультета РТ бросает значительные силы на постановку мюзикла. В прошлом году 
мюзикл «Бременские музыканты»  покорял сцены кадомского района. Этот год не 
стал исключением. Звездный ФРТ безусловно удивил своих зрителей серьезным 
мюзиклом «Ромео и Джульетта». Серьезность, музыкальность постановки, роман-
тизм, красивая история любви, которая лежит в основе самого мюзикла, покорили 
нашего зрителя. Сцена смерти Ромео и Джульетты никого не оставила равнодуш-
ной.

к постановке мюзикла мы подошли ответственно: яркие костюмы, декорации, 
поставленные диалоги, вокал – все это результат тяжелой работы, многочисленных 
репетиций.

я поняла, все же как это важно, когда после каждого концерта зрители с благо-
дарностью провожают нас громкими аплодисментами. Только тогда я осмыслила 
главную цель Звездного похода…

В Звёздном мы помогали местному населению, работали со школьниками, рас-
чищали территорию около памятников, общались с ветеранами. Особенно мне за-
помнился лыжный переход. Практически все звездники встают на лыжи и преодоле-
вают большие расстояния, перемещаясь из одного пункта в другой. 

я очень рада, что провела свои первые студенческие каникулы в Звездном походе. 

Оксана АЛЕШИНА, гр.774
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25 января у памятника Федору Полетаеву был дан старт традиционного 36-
го Звёздного похода. Поход носит патриотическую направленность, а в этом 
году он посвящен Году семьи. 5 отрядов наших факультетов, а также МЭСИ, 
сельхозуниверситета и РГУ рапортовали о готовности отправиться в путь. 
Рапорт приняли и выступили перед собравшимися студентами губернатор Ря-
занской области Г. И. Шпак, начальник областного управления образования А. Д. 
Канунников, ректор РГРТУ В.С. Гуров, заместитель председателя Совета вете-
ранов РГРТУ А. Я. Агеев. 

Обширен марш-
рут похода: Новоде-
ревенский, Старожи-
ловский, Сасовский, 
Ухоловский, Михай-
ловский, Скопинский 
и Пронский районы. 

Студетны и гос-
ти в память о пав-
ших героях войны 
возложили гирлянду 
и цветы к памятни-
ку Ф. Полетаеву.

После старта 
состоялась встреча 
В. С. Гурова с коман-
дирами и комисса-
рами Звёздного, ко-
торые рассказали о 
готовности отрядов 
к походу. На встрече 
также были предсе-
датели студсоветов 
общежитий, они задали ряд вопросов руководству вуза, касающихся быта прожи-
вающих в общежитиях. В дальнейшем подобные встречи студенческого актива с 
руководством вуза будут регулярными.

От старта до финиша

Торжественный момент возложения цветов

В этот раз путь Звёздного ФКР 
лежал в Ухоловский район 

Рязанской области. Мы с большим 
удовольствием побывали в селах 
Коноплено, Смолевка, Дегтяное-Бор-
ки, Ольхи, Покровское и в райцентре 
Ухолово.

Самым тяжелым, как всегда, был 
ранний подъем, но бодрая музыка момен-
тально прогоняла сон. Далее плотный 
завтрак, быстрый сбор и подготовка 
к переходу в новый населенный пункт. 
Переход — время, когда звёздники снаря-
жаются лыжами, большими рюкзаками, 
конечно же, отличным настроением, не-
дюжинным терпением и выносливостью. 
Вот ты идешь и тебе тяжело, но все 
равно не сдаешься, и пусть рюкзак боль-
ше тебя на голову, а ты знаешь, что 
скоро привал, где появится возможность 
немного отдохнуть. 

В каждом пункте нас радушно встре-
чали, а главное кормили горячим обедом. 
Потом часть ребят уходила в школу, 
где  они играли с детьми, а со старшек-
лассниками вели профориентационную 
работу. Самое приятное в это время 
видеть яркие, радостные глаза детей 
и чувствовать ту энергетику и тепло, 
которые они дарят тебе взамен за про-
веденное вместе время. Так не хочется 

с ними расставаться. Но впереди вечерний кон-
церт и необходимо к нему готовиться.  

 «Пусть громче грянет музыка, пусть ярче 
вспыхнет свет! Звёздный отряд ФКР начинает 
свой концерт!» Именно так, живо, красочно и ве-
село проходили выступления наших ребят. 

От лица молодых звёздников скажу, я была в 
восторге и получила заряд отличного настрое-
ния. Вам покажется, что в Звёздном самое дра-
гоценное — это сон, так как его постоянно не 
хватает. Но я с уверенностью скажу, что самое 
дорогое в походе — это общение, простые че-
ловеческие отношения и атмосфера дружбы и 
тепла, которые согревают наши сердца.

                              Мария ВАНЮКОВА, гр.670
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«Трудно отпускать детские ладошки»
В этом году детский Звездный 

отряд в составе 18 человек 
посетил четыре школы-интерна-
та в Михайловском, Скопинском и 
Пронском районах. Руководили похо-
дом командир Александр СУхАНОВ 
(гр.325) и комиссар Мария МЯКИНА  
(выпускница РГРТУ).

В течение восьми дней была сдела-
на огромная работа, которая не оставила 
равнодушным никого: ни детей, ни самих 
участников похода. В каждом пункте 
была представлена интересная програм-
ма, включающая как развлекательные, 
так и образовательные элементы. 

концерт был продуман до мелочей и 
включал в себя разнохарактерные танце-
вальные номера, которые исполняли евге-
ния климакова, наталья керносова (РГУ), 
Мария Мякина, веселые СТЭМовские 
сценки показывали Сергей Бетин, евгений 
Щербинин, Александр Суханов, Дмитрий 
Берников. 

неотъемлемой частью любого концер-
та была живая музыка, в этом году дети 
услышали песни «коробка с карандаша-
ми» и «кабы не было зимы» в исполнении 
Светланы ярославцевой, Сергея Бетина и 
евгения Щербинина. Приятным и неожи-
данным новшеством в программе концер-
та стали фокусы Алексея Белкина. Завер-
шала концерт долгожданная дискотека с 
зажигательной музыкой под руководством 
евгения Щербинина.

В кукольных сказках участвовали на-
талья керносова, Ольга Покровская, Сер-
гей Бетин, евгений Савин и другие.

Звездный… Опять ты прошел так быс-
тро и незаметно, опять мы тобой не 

успели насладиться духом похода и нашей 
сельской природой, но тем не менее все ос-
тались довольны.  

Для нашего социального Звездного ФАИТу 
этот год стал более чем переломным: сме-
нились командир и комиссар. Теперь отрядом 
руководят СУхОДОЛьСКИй Артем (гр. 530) 
и ЛУНКИН Константин (гр. 639), концерт и 
социальная работа перешли на новый более 
высокий уровень, все это выразилось в обще-
ственном признании жителей и руководства 
города Сасово и Сасовского района… 

Первый раз наш Звездный  встречали если 
не целым селом, то половиной точно… Первый 
раз нас пригласили в район на следующий год, 
первый раз нас встречали с транспарантами: 
«Рады приветствовать участников Звездного 
похода!» 

Это все, наверно, не просто так —  Звез-
дные начинают любить, любить по-настояще-
му… И лично я теперь уверен: в сумме Звездный 
ФАИТу и Сасово дают крепкую-крепкую дружбу!

Александр АРТЮШИН,
ветеран Звездного движения

Там, где ждали наших...

на веселых и полезных мастер-классах 
ребята узнали много нового: научились вя-
зать морские узлы, метко стрелять в тире, 
играть в кукольном театре, узнали секреты 
многих фокусов, научились оригами.

Развлекательная игра по станциям 
«кругосветное путешествие» помогла де-
тям узнать много интересного о странах 
и в игровой форме научила зарабатывать 
деньги. В конце игры работала ярмарка, 
где заработанные деньги можно было пот-
ратить на сладости и игрушки. на ночь де-
тям читали сказки и пели песни.

В детские дома отряд приезжал не 
с пустыми руками. Собранные детским 
Звездным вещи, игрушки, книги, а также 
купленные благодаря спонсорам, канцто-
вары, были переданы детям.

В один из дней отряд навестили рек-
тор университета В.С. Гуров, проректор 
по учебной работе В.И. Жулёв и помощ-
ник проректора по воспитательной работе 

М.В.Ленков. Они привезли в интернат хо-
роший компьютер, оргтехнику и необходи-
мые книги.

В поселке Заречный участники похо-
да расчистили памятник от снега, а в Ар-
хангельской школе-интернате состоялась 
обширная спортивная программа: лыжная 
прогулка с детьми, катание на коньках, 
игра в настольный теннис.

В Скопинской школе-интернате про-
веден футбольный матч между детьми и 
участниками похода.

Во всех школах проведена диагности-
ка радиоэлектронной аппаратуры.

Безусловно, дети были рады нам. 
И добрый теплый прием был свя-

зан, в первую очередь, с тем, что дети 
могли пообщаться  с нами, вместе по-
играть и просто ощутить внимание. Ог-
ромное спасибо администрации школ 
за прием и поддержку во всех меропри-
ятиях. Ребята не только активно учас-
твовали во всех мероприятиях, но и с 
радостью откликались на помощь. А вы-
ступать перед такими зрителями - одно 
удовольствие, ведь смех и аплодисмен-
ты не стихали ни на минуту.

Многие ребята нашли себе друзей 
среди участников похода, и поэтому поч-
товый ящик всегда был полон письмами и 
открытками. 

Перед отъездом дети очень грустили, 
кто-то плакал. Ребята просили остаться 
еще на денек. И трудно было отпускать 
детские ладошки и махать в окно автобуса.

Александр СУхАНОВ, гр.325
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Встречи с ветеранами — добрая 
традиция звездников                      Чтим память павших

Звездный 
ФАИТУ
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уЧеные делятся 

опытом

Пока студенты отдыхали, препо-
даватели и сотрудники нашего 

университета продолжали работать и 
и участвовать в научных форумах.

С 30 января по 4 февраля в РГРТУ про-
шла 40-я научно-техническая конферен-
ция, в которой приняли участие представи-
тели 30 кафедр вуза. Работа конференции 
проходила по 15 секциям, в том числе: «на-
правления и формы гуманитаризации вы-
сшего образования», «Применение радио-
электроники», «Вакуумная и плазменная 
электроника», «Экономика и организация 
производства на этапе перехода к рыночной 
экономике», «Информационные техноло-
гии в графике и дизайне». В каждой секции 
были выделены лучшие работы. Их автора-
ми являются: доцент кафедры иностранных 
языков Н. Е. ЕСЕНИНА, профессор кафед-
ры ВПМ  И. А. ЦВЕТКОВ, профессор ка-
федры ПЭл А. А. ТРУбИЦЫН, профессор 
кафедры ЭМОП Н. В. КАЗАКОВА и многие 
другие работники университета.

С 13 по 15 февраля в РГРТУ прошла 
15-я Международная научно-техническая 
конференция «Проблемы передачи и 
обработки информации в сетях и сис-
темах телекоммуникаций». конферен-
ция проводилась российским нТО РЭС им. 
А.С. Попова совместно с радиотехническим 
университетом, Международной академи-
ей информатизации, Рязанским филиалом 
ОАО «ЦентрТелеком», ОАО Телефонной 
компанией «Сотком» и другими организаци-
ями. Организатором выступила кафедра 
ВПМ. Работа конференции проходила по 
12 основным направлениям, среди кото-
рых «Передача и обработка информации 
в телевидении и радиовещании», «Мо-
бильные телекоммуникации, средства и 
системы беспроводной связи», «Защита 
информации в сетях и системах телеком-
муникаций».

С 14 по 16 мая состоится XIII Всерос-
сийская научно-практическая конференция 
студентов, молодых ученых и специалистов 
под названием: «Новые информационные 
технологии в научных исследованиях и 
в образовании» (НИТ-2008). конференция 
проводится российским нТО РЭС им. А. С. 
Попова, Федеральным агентством по образо-
ванию, Управлением по делам образования, 
науки и молодежной политики Рязанской об-
ласти и радиотехническим университетом. 
Организатором является кафедра САПР 
ВС. Запланировано 9 направлений работы, 
в том числе «Разработка типовых САПР на 
базе CALS-технологий», «Математические 
модели в новых информационных техноло-
гиях».

Статус университета подразуме-
вает обязательное издание учеб-

ной литературы. Поэтому уже в течение 
нескольких лет осуществляется подго-
товка нескольких изданий всероссийс-
кого масштаба. 

В самом начале этого года увидела свет 
книга «Теоретические основы информа-
ционно-измерительной техники», авто-
ром которой является Гардон Антонович 
САДОВСКИЙ, доцент кафедры ИИБМТ. 
Учебник рекомендован УМО по образова-
нию в области приборостроения и опто-
техники в качестве учебного пособия для 
студентов высших учебных заведений, обу-
чающихся по направлению «Приборостро-
ение» и специальности «Информационно-
измерительная техника и технологии».

Г.А. Садовский подробнее рассказал на-
шей нашему корреспонденту о новой книге.

— Гардон Антонович, в каком изда-
тельстве вышла книга? Каков тираж?

— книга печаталась в московском изда-
тельстве «Высшая школа». Тираж первого 
издания — 3000 экземпляров, 200 из кото-
рых в ближайшее время будут доставлены 
в РГРТУ. 

— Для кого предназначена книга?
— Прежде всего, для студентов, гото-

вящихся стать дипломированными специ-
алистами и бакалаврами-магистрами. В 
книге приведены типовыхе примеры, на-
пример, для расчета   погрешностей изме-
рений и средств измерений. Эта информа-
ция необходима студентам для курсового и 
дипломного проектирования. Также книгой 
могут пользоваться преподаватели, аспи-
ранты, специалисты.

— Это первая Ваша книга такого 
уровня?

— Да, это первое издание такого широ-
кого масштаба. Специальность «Информа-
ционно-измерительная техника» появилась 
еще в 60-х годах прошлого века. направ-

ление существует очень давно, а новая 
учебная литература для него долгое вре-
мя не издавалась. Последняя книга в этой 
области, автором которой стал профессор 
П. П. Орнатский, была издана в 1983 году. 
Получается, что целых 25 лет учебники по 
данной специальности не обновлялись.

Теперь у российских технических вузов 
есть возможность получить современную 
книгу. Хотя высшие учебные заведения, где 
существует специальность «Информацион-
но-измерительная техника и технологии», 
есть в киеве, Харькове, Минске, Баку и дру-
гих городах. если они получат информацию 
о новом учебнике, то у издания есть шансы 
стать международным.

— Гардон Антонович, была ли Вам 
оказана поддержка при издании нового 
учебника?

— Весь подготовительный период  —
проверка в УМО, рецензирование, переда-
ча в издательство — занял более двух лет. 
В течение всего этого времени большую 
поддержку оказывали Виктор Сергеевич 
Гуров и Владимир Иванович Жулев. я хочу 
поблагодарить их за помощь и внимание к 
процессу издания книги.

Также готовится к выходу книга до-
цента кафедры высшей математи-

ки Ивана Петровича КАРАСЕВА «Теория 
функций комплексного переменного». 
Она получила гриф научно-методическо-
го совета по математике Министерства 
образования РФ. Учебник предназна-
чен для студентов всех специальностей, 
обучающихся по направлениям «Микро-
электроника» и «Радиотехника». Одно из 
достоинств этого издания — подробное 
изложение теоретического материала и 
большая подборка типовых задач, совме-
щенные с небольшим объемом учебника. 
книга готовится к печати в издательстве 
«Физматлит». Выход ее запланирован на 
август–сентябрь этого года.

МИнИСТеРСТВа ОБРаЗОВанИя
Актуальная литература ПОД ГРИФОМ

Ведущий полосы Илья ЕРМАКОВ, гр.470

Состоялся очередной 
выпуск по специальности 
«Компьютерная безопас-
ность» на кафедре ЭВМ, 
гр.242.  Дипломы высоко-
квалифицированных специ-
алистов в области защи-
ты информации получили 
17 человек. 6 выпускников 
закончили вуз с отличием.

Особенно востребо-
ванны специалисты это-
го профиля в банковской 
структуре. Их с удоволь-
ствием приняли в свои 
коллективы предприятия 
и фирмы.

На снимке: руководс-
тво факультета и ка-
федры с выпускниками.  
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А в планах...



НАУКА

Отвечая возрастающим требованиям к качественной 
подготовке специалистов, владеющих современны-

ми передовыми технологиями, кафедра телекоммуникаций 
и основ радиотехники акцентирует внимание в своей рабо-
те на расширение связей с ведущими организациями и про-
мышленными предприятиями. 

к числу таких предприятий относятся: ФГУП «нИИ авто-
матики» (г. Москва), ФГУП «ВнИИ геофизики» (г. Мос-

ква), ФГУП «ГРПЗ» (г. Рязань), ОАО «Рязанский радиозавод», 
ФГУП «ОкБ «СПекТР»», ФГУП «ПО «СТАРТ»» (г. Пенза), ЗАО 
«СИнАПС», (г. Москва) и др.  За последние пять лет общий 
объем выполняемых кафедрой хоздоговорных и госбюджетных 
нИР увеличился с 450 тысяч рублей до более 6 миллионов руб-
лей в год.

По результатам проведенных за эти годы работ можно 
сделать вывод, что на кафедре ТОР сформировалась 

команда молодых ученых и специалистов, способных решать 
любые поставленные перед коллективом задачи в рамках об-
щего научного направления: «Цифровая обработка сигналов и 
DSP-технологии в радиотехнике и системах телекоммуникаций». 
С позиции вклада ученых кафедры в фундаментальную науку, к 
которой несомненно относится «Цифровая обработка сигналов 
— информатика реального времени», хотелось бы отметить раз-
работку теории, методов и алгоритмов многоскоростной адап-
тивной обработки сигналов и их применения при решении задач 
высокоскоростной помехоустойчивой передачи данных, задач 
радиовидения и обнаружения движущихся объектов, создания 
беспроводных сенсорных сетей. За последние годы по резуль-
татам исследований в данном направлении защищены и подго-
товлены к защите  шесть кандидатских диссертаций, издано пять 
учебных пособий, готовится к изданию монография «Многоско-
ростная адаптивная обработка сигналов».

нельзя не отметить большую научно-организационную 
работу, которая проводится на кафедре по подготов-

ке и проведению ежегодных международных научно-технических 
конференций: «Цифровая обработка сигналов и ее применение 
— DSPA» и «Проблемы передачи и обработки информации в се-
тях и системах телекоммуникаций», изданию научно-технического 
журнала «Цифровая обработка сигналов», который включен в Пе-
речень научных изданий, рекомендованных ВАк РФ для публика-
ций результатов исследований как кандидатских, так и докторских 
диссертационных работ.

Опираясь на достигнутые результаты и опыт семилетнего 
сотрудничества с одним из ведущих российских научно-ис-

следовательских институтов — ФГУП «нИИ автоматики»,  руководс-
твом данного предприятия было принято решение о создании на 
базе нашего университета филиала ФГУП «нИИ автоматики». Это 
решение было поддержано ректоратом и Ученым Советом РГРТУ и 
находится в стадии проработки совместного договора о сотрудни-
честве на ближайшие годы.

Создание подобного филиала — это путь к расширению 
дальнейшего взаимовыгодного сотрудничества, которое 

позволит кафедре и университету выйти на новый уровень реали-
зации научного потенциала преподавателей и сотрудников. 

Предполагается, что проведение фундаментальных и при-
кладных научных  исследований, в направлении совместных 

работ, будет выполняться, как правило, на кафедре, а последующее 
доведение полученных научных результатов до практического внед-
рения (этап ОкР), требующее использования дорогостоящего обо-
рудования, соответствующих специалистов, лицензий и т.п., станет 
объектом работ на филиале. Это открывает широкие перспективы 
как по закреплению в университете молодых преподавательских и 
научных кадров, так и по реальному внедрению полученных резуль-
татов исследований и разработок в области телекоммуникационных 
систем и сетей коммерческого и специального назначений.

                                              В. ВИТЯЗЕВ,
                                         зав. кафедрой ТОР, профессор                                                   

каФедРа тоР: новые гоРизонты
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Весть об отчислении студента пятого курса Сергея кО-
РОЛёВА (гр.351) среди нашей молодежи разнеслась 

моментально. И особенно заставила задуматься курящих ре-
бят. Ведь к неуспеваемости и грубому поведению Сергея, до-
бавилась еще одна причина — повторный выговор за курение 
на территории университета. А это 
является нарушением правил внут-
реннего распорядка, на основании 
которых грозит отчисление из вуза. 
Первый выговор не пошел ему в прок, и случай повторился.

За комментариями  мы обратились к заместителю декана 
ФВТ Наталье Николаевне ГРИНЧЕНКО.

— Количество студентов только нашего факультета, 
уже имеющих по одному выговору за курение, составляет по-
рядка пятидесяти человек. Многие считают, что, получив 
первый выговор, до второго дело не дойдет и быстро забыва-
ют о нормах поведения в вузе. 

еще раз хотим напомнить, что существуют официальные 
документы, запрещающие курение, употребление алкогольных 
и наркотических веществ в учебных учреждениях. 

Из Федерального закона об ограничении курения табака 
(№87-Ф3, принят 21.06.2001):

«В целях снижения вредного воздействия табачного 
дыма запрещается курение табака на рабочих местах, в 
городском и пригородном транспорте, в закрытых спор-
тивных сооружениях, организациях здравоохранения, 
культуры, на территориях и в помещениях образова-
тельных учреждений, в помещениях, занимаемых органа-

ми государственной власти, за исключением курения таба-
ка в специально отведенных местах.

Нарушение положенной статьи влечет за собой привле-
чение к административной ответственности в соответс-
твии с законодательством».

В Правилах внутреннего трудового 
распорядка РГРТУ обозначено:

«В помещениях университе-
та воспрещается: нахождение в пальто, головных уборах, 
громкие разговоры, шум, оставление мусора, курение, рас-
питие спиртных напитков и употребление наркотиков.

За нарушение учебной дисциплины, правил внутреннего 
трудового распорядка,  к студентам, аспирантам и докто-
рантам может быть применено одно из следующих дисцип-
линарных взысканий: замечание, выговор, исключение из 
учебного заведения.

Дисциплинарное взыскание применяется не позднее од-
ного месяца со дня обнаружения проступка.»

Из Приказа ректора об усилении контроля за соблюдением 
Правил внутреннего распорядка (№207, 29.12.2000):

«Считать курение в стенах университета (в том чис-
ле в туалетах), а также употребление психоактивных ве-
ществ и алкоголя в учебных аудиториях грубейшими нару-
шениями “Правил внутреннего распорядка”, влекущими за 
собой применение к нарушителю дисциплинарного взыска-
ния “строгий выговор”. Студентов, неоднократно допуска-
ющих грубейшие нарушения правил внутреннего распоряд-
ка, представлять к отчислению из университета».

Отчислен за курение

ОбРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

  9
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 НОВОСТИ ВУЗА10

Расширяем границы вуза
Филиал РГРТУ в г. Знаменске Ас-

траханской области был создан 
летом 2007 г. его образование явилось 
результатом большой подготовительной 
работы, проведенной тогдашним про-
ректором по учебной работе В. С. ГУ-
РОВЫМ, заведующим кафедрой «ком-
пьютерных технологий в производстве и 
диагностике радиоэлектронных средств» 
В. Ф. ШЕВЧЕНКО, помощником прорек-
тора А. Я. КлОЧКОВЫМ.

Знаменский филиал изначально 
создавался для удовлетворения кадро-
вых потребностей города и организаций 
оборонной промышленности. Объемы 
их деятельности за последние годы зна-
чительно увеличились. Высокий уровень 
подготовки выпускников РГРТУ хорошо 
известен в Знаменске. Многие офицеры-
выпускники университета внесли достой-
ный вклад в развитие полигона. 

В июле 2007г. в Знаменске состоялся 
набор на очное обучение по специаль-
ностям «Радиотехника», «Прикладная 
информатика (в экономике)», «Проекти-
рование и технология радиоэлектронных 
средств», «Автоматизированное управ-
ление жизненным циклом продукции». 
набор проходил как на места, финанси-
руемые из федерального бюджета, так 
и на места с оплатой обучения. кроме 
того, состоялся целевой набор в группу с 
обучением в учебном военном центре.

С сентября студенты приступили к 
занятиям. Многие из них сразу проявили 

рвение к учебе. 
Сплочению кол-
лектива способс-
твует активное 
участие студен-
тов в обществен-
ной и спортивной 
жизни города. 

Преподава-
тельский состав 
филиала сфор-
мировался из 
квалифициро-

ванных педагогов, с большим практичес-
ким опытом работы по профилю специ-
альностей.

Филиал располагает современным 
компьютерным классом, тщательно по-
добранным библиотечным фондом, за-
куплено новейшее учебное программное 
обеспечение. 

Большую работу проделали сотрудни-
ки службы качества РГРТУ И. В. ГОРЮ-
НОВ и И. А. СУхОРУКОВА. Благодаря их 
профессионализму удалось организовать 
четкое взаимодействие Знаменского фи-
лиала с университетом, качественно и 
оперативно решать поставленные перед 
преподавательским составом задачи.

Знаменский филиал ждет новых 
студентов. Умных и трудолюбивых вы-
пускников школ, готовых посвятить себя 
учебе и выбранной специальности.

                                  С. КУПРЯШКИН,
директор Знаменского филиала РГРТУ

С детского возрас-
та, как и все маль-

чишки, я мечтал стать 
военным. И когда узнал, 
что в нашем городе от-
крывается филиал РГРТу, 
не мог упустить возмож-
ность поступления на пре-
стижную специальность 
— «Радиотехника». Свою 
дальнейшую жизнь я хочу 
связать с нашим полиго-
ном. Для этого приложу 
все силы в обучении и до-
стижении желаемого ре-
зультата.

Я  очень доволен обуче-
нием. Нам дают полный объ-
ём знаний по всем текущим 
дисциплинам. Занятия ве-
дут высококвалифицирован-
ные преподаватели, специа-
листы своего дела. Приятно 
осознавать, что мы имеем 
все условия для получения 
хорошего образования.

С. РЯБИНИН,
староста курса

Мнение

В нашем городе любят спорт. Преподаватель физи-
ческой культуры С. Н. ПАНКОВ помогает ребятам 

достигать хороших результатов. Впервые был организован 
городской чемпионат по баскетболу среди студентов. С 
гордостью отмечу, что итогом игры стала безоговорочная 
победа учащихся Знаменского филиала РГРТУ, и в качест-
ве награды — первый кубок в копилку успехов нашего фи-
лиала. 

Е.ШАМКИНА, 
 зам.директора Знаменского филиала РГРТУ  

Здоровье
ИТОГИ 

ДИСПАНСЕРИЗАцИИ

В ноябре 2007 года в РГРТу в со-
ответствии с государственной 

программой «Здоровье» была проведена 
добровольная диспансеризация сотруд-
ников врачами поликлиники №6 г. Рязани. 
Были составлены списки желающих прой-
ти диспансеризацию с учетом занятос-
ти преподавательского состава, были 
учтены все личные пожелания.

Итоги диспансеризации были под-
ведены только в декабре. Они на-

стораживают. Всего на диспансеризацию 
пришло лишь 389 человек из 600 записав-
шихся. Из них у 104 были выявлены впер-
вые различные заболевания, о которых 
сотрудники и не подозревали (сахарный 
диабет и др.), а двоих пришлось срочно 
отправить на вызванных машинах ско-
рой помощи в больницы города. Многим 
сотрудникам врачами даны рекомендации 
по лечению и профилактике ранее имею-
щихся заболеваний. По приведенным дан-
ным можно прогнозировать, что в вузе 
каждый третий работник болен и нужда-
ется в лечении. 

По имеющимся данным ежедневно 
в дни диспансеризации не явля-

лось до 12 человек, включенных в спис-
ки. Возможности поликлиники №6 были 
ограничены по пропускной способности 
(30 человек в день), поэтому из-за без-
ответственности отдельных сотруд-
ников не смогли пройти диспансериза-
цию порядка 200 человек желающих, но 
не включенных в списки. А ведь каждому, 
попавшему в списки, накануне делалось 
напоминание о явке на диспансеризацию, 
прохождении всех врачей, сдаче необходи-
мых анализов.

Полную информацию о ходе и ре-
зультатах диспансеризации можно полу-
чить у Н.С. лялюка (тел. 9-70).

 Н. ЛЯЛЮК,
председатель социально-бытовой

комиссии профкома сотрудников

В нашем вузе работает психоло-
гическая служба.

Вы можете обращаться к нам за кон-
сультациями психолога (оказание психоло-
гической помощи студентам и преподава-
телям); за психологическим просвещением; 
психологической профилактикой (обучение 
навыкам саморегуляции); психологической 
диагностикой (предоставление объективной 
информации о ваших индивидуально-психо-
логических особенностях, выявление спо-
собностей для обеспечения полноценной 
личностной и профессиональной реализа-
ции).
Мы находимся в кабинете №262-а. 

Ждем вас!

Психологическая служба

           Команда-победитель чемпионата по баскетболу

Спорт — учебе помощник
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  11АКТИВНЫЙ ОТДЫх — ПУТЬ К бОДРОСТИ

Нам к победам не привыкать!

Говорят, что неудачи — это трамплин к успеху. Но 
к спортсменам из радиоуниверситета эта фраза не 

имеет никакого отношения. Подтверждаю фактами. 

В конце 2007 года сборная команда РГРТУ по настольному 
теннису выезжала на соревнования в  г. касимов. В сорев-

нованиях принимали участие спортсмены из Рязанской и близ-
лежащих областей. Проводилось мероприятие в замечательном 
спортивном комплексе, построенном в живописном  месте  г. ка-
симова. на спортивной базе созданы все условия и для занятий 
спортом, и для  отдыха после тренировок. наши ребята проявили 
упорство и стремление к победе. Среди женщин чемпионкой в 
личном зачёте стала Светлана АДРИАНОВА, гр. 314. У мужчин 
в личном зачёте пальмой первенства завладел Александр бЕС-
ПАлОВ, гр. 775, он также занял первое место, играя в парном 
разряде. 3-е место в личном зачёте — у Ивана ЕГОРЫЧЕВА, 
гр. 736. конечно, эта победа была бы невозможна без хорошей 
подготовки к соревнованиям под руководством тренера С.А. бО-
ЧАРОВА. Ребята отметили также высокий уровень подготовки 
соперников и хорошую организацию соревнований.

Успешно выступает в первенстве города по 2-й группе 
волейбольная команда инженерно-экономического фа-

культета, лидирующая после 1-го круга соревнований. В этих 
состязаниях  участвуют 10 команд из различных учебных заве-
дений города. Состав команды ИЭФ: Юлия Бочарова, Марина 
Бочарова, елена концевая, Вероника Швец, Татьяна Паранина, 
Татьяна карелина, Светлана Пузикова. Спонсором команды яв-
ляется маркетинговый центр «контакт», который приобрёл фор-
му и мячи для соревнований. Особую благодарность команда 
выражает декану ИЭФ Алексею Александровичу ЗИМИНУ за 
поддержку и помощь.

Вячеслав ФОКИН, гр.371
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Что за зима без
«Валенка»?

C 8 по 10 февраля на базе отдыха «Дружба» (Солотча) 
прошел VIII Межрегиональный молодежный фести-

валь «Рязанский валенок».
 Фестиваль проводится с целью возрождения националь-

ных русских традиций, игр и забав, пропаганды здорового об-
раза жизни и активного отдыха молодежи, развития и укреп-
ления контактов между молодежью и коллективами учебных 
заведений. В фестивале принимали участие дружины, сфор-
мированные на базе коллективов учебных заведений, организа-
ций и предприятий Рязанской области и регионов России. 

Наш университет представляла славная «деревня Зюзев-
ка», также были выпускники вуза. Организаторы постарались 
на славу. Ребят ожидали веселые потехи и красочные твор-
ческие конкурсы. Результаты выступлений в спортивных ме-
роприятиях фиксировал Счетный приказ (судейская коллегия). 
Всю творческую часть фестиваля оценивали Царские бояре 
(жюри).

Открыл фестиваль смотр строевой песни «Браво, ребя-
тушки». Все дружины в форме и с флагом проходили перед 
Царскими боярами и званными почетными гостями. На тор-
жестве присутствовала  Елена Ивановна  БУНЯШИНА, пер-
вый заместитель начальника управления по делам образова-
ния, науки и молодежной политики Рязанской области. 

Для того, чтобы стать лучшими, участники изо всех сил 
старались завоевать призовые места в спортивных состяза-
ниях, таких как «Царь горы», «Рязанский валенок», «ледовое 
побоище», «Слетающие валенки», интеллектуальная битва 
«ума палата» и другие. Особенно яркими и запоминающимися 
были творческие конкурсы во главе с великолепной ведущей Оль-
гой ФИДРИК, более известной как «мать Рязанского КВН-а». 

На следующий день всю свою красу участницы фестиваля 
показали в конкурсе «Заморская невеста». Каждая девушка по 
результатам жеребьевки получила страну, которую представ-
ляла в национальных костюмах. И вот уже А. Д. КАНУННИ-
КОВ, начальник областного управления образования торжест-
венно закрывает фестиваль. лучшей в VIII Межрегиональном 
молодежном фестивале «Рязанский валенок» стала дружина  
«европа +». ее основу составили участники всеми известной и 
любимой команды «Кох-и-нор», дважды чемпионы Высшей лиги 
Рязанского КВН, участники первой лиги Международного сою-
за КВН. Второе место заняла дружина «Ярославль» и третье 
«Гренадеры». За победные места участникам вручили суве-
нирные валенки, наполненные пятирублевыми монетами. «Ва-
ленок» подарил всем заряд бодрости и отличное настроение.

Мария  ВАНЮКОВА, гр.670 

Наша команда «Деревня Зюзевка»

В составе команды-победительницы  много наших выпускников

Члены сборной РГРТу по настольному теннису
        И. егорычев, С.Адрианова, А.Беспалов
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С 12 по 17 января кВн-команда 
«Мартини» участвовала на меж-

дународном фестивале «Сочинский ки-
вин». Здесь соревновались пятьсот двад-
цать семь команд со всей страны. 

«Мартини» представляла программу, 
объединившую в себе все лучшие номера 
сезона и абсолютно новые постановки. 

По результатам фестиваля «Мартини» 
получила рейтинг, дающий право на учас-
тие в Центральной Рязанской Лиге, являю-
щейся одной из лучших центральных лиг 
в России.

команду представляли Павел Панин, 
Павел Хохлов, Андрей Иванцов, Юрий ки-
селев, Дмитрий Щербаков и капитан евге-
ний кузнецов.

— нам повезло 
— была прекрасная 
солнечная погода, 
ни одного пасмур-
ного дня. «Сочинс-
кий кивин» — фес-
тиваль огромного 
масштаба, у нас 
отличные впечат-
ления. Выражаем 
благодарность ру-
ководству вуза за 
финансирование 
поездки.

Александра 
ГРЕЧИНА, гр.544

Покоряя Сочи...

Вновь Шиловский район с распростертыми объятия-
ми принял звездников отряда ФВТ, четверть из ко-

торых впервые окунулась в атмосферу настоящего Звез-
дного похода. Несмотря на преобладающее большинство 
опытных «стариков», «молодым» удалось проявить все 
свои таланты и умения. Но мы уверены, что у них есть, 
чем еще всех удивить!

Во всех пунктах, кроме Шилова, наш отряд не был ни 
разу. Но это не помешало встречать друзей, которые поя-
вились у отряда благодаря успешной летней работе в ла-
гере актива Шиловского района «Истоки».

По сложившейся традиции неотъемлемой частью по-
хода стал любимый всеми лыжный переход. Из года в год он 
привносит в жизнь звездников свежие ощущения, незабыва-
емые приключения и яркие эмоции. 

Закончился 36-й Звездный поход, а вместе с ним работа 
с детьми, поиск ветеранов, вечерние концерты и полюбив-
шаяся всем игра в хоккей, но мы то знаем, что все только 
начинается.

Мария ФОКИНА, гр.640

«Все только начинается!»
Звездный ФВТ:

Что стоит посетить?
В ближайшие дни обязательно стоит не пропустить следующие 

события:
21 февраля, актовый зал корпуса РГРТУ на ул. Циолковского 

— праздничный концерт, посвящённый Дню Защитников Отечества. 
28-29 февраля, РДМ — Фестиваль открытия Центральной Ря-

занской лиги Международного Союза КВН.
5 марта, актовый зал учебного корпуса на ул. Циолковского — 

первый конкурс среди мужчин РГРТУ «Мистер-транзистор».
6-7 марта, РДМ — областной конкурс «А ну-ка, девушки!».

11 марта, актовый зал учебного корпуса на ул. Циолковского 
— танцевальный фестиваль РГРТУ.

В университете проводится конкурс плакатов по темам:
«МОлОДЕЖЬ ПРОТИВ НАРКОТИКОВ» и 

«КУРИТЬ — ЗДОРОВЬЮ ВРЕДИТЬ»
Сроки проведения конкурса с 11.02.08 по 17.03.08. 

Плакаты принимаются ежедневно в 262-а.
УСЛОВИя кОнкУРСА:

к участию в конкурсе принимаются плакаты, выполненные на бумажном 
носителе с использованием ручного или компьютерного дизайна. 

Формат плакатов от А3 до А1.
Победителей ждут ценные подарки!

Лучшие плакаты будут использоваться в качестве агитационных.

Внимание, конкурс!

Абитуриент-2008:

В    минувшие каникулы студенты-первокурсники направились в школы го-
рода с важной задачей — рассказать старшеклассникам о нашем универ-

ситете. Ребята беседовали со школьниками о факультетах и специальностях 
РГРТУ, а также рассказали им о своей студенческой жизни. Данная идея возникла 
в лагере студенческого актива первого курса «Поколение-2007» в рамках конкурса 
на лучший социальный проект. 

Везде участников акции ждал теплый прием, ведь  в каждую из школ-участниц 
были направлены именно ее выпускники. Они делились впечатлениями, получен-
ными при поступлении в наш вуз, рассказали о различных мероприятиях и пов-
седневной жизни.  

Особенно яркие мероприятия удались в школах № 44, 14 и 3, а также в школе 
№2 города Рыбное. Если бы не ограниченные временные рамки таких встреч, то 
беседы школьников с нашими студентами затянулись бы еще на долгие часы, 
ведь на огромное количество вопросов, возникших у старшеклассников, прихо-
дилось давать ответы по телефону еще несколько дней после выступления. 
Больше всего новое поколение абитуриентов интересовалось непосредствен-

но процессом обучения, а самым частым был вопрос: 
«Сложно ли вам учиться?». На это наши ребята отве-
чали с улыбкой, что при наличии желания, учеба ста-
новится удовольствием. Но для школьников стало 
настоящим открытием то, насколько насыщена со-
бытиями студенческая жизнь нашего университета. 
С огромным удовольствием они смотрели видеоро-
лики, посвященные этой теме, записи выступлений 
команд КВН, представляющих РГРТУ. И после наших 
бесед многим старшеклассникам становился ясным 
ответ на вопрос: «Куда пойти учиться?». «В Радик», 
— отвечали они.

      Андрей цВЕТКОВ, гр.713

«Сложно ли учиться в Радике?»
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